

# **SEMINARIO: INVESTIGACION DE LA COMUNICACION EN AMERICA LATINA**

CIESPAL, con los auspicios de la Fundación alemana Friedrich Ebert y el Centro de Estudios Democráticos para América Latina, CEDAL, realizó en el campus "La Catalina", Costa Rica, el Seminario sobre "Investigación de la Comunicación en América Latina", del 17 al 22 de septiembre de 1973.

El Seminario fue convocado para abordar una de las materias de mayor importancia en el área de la comunicación, relativo al análisis del estado de la investigación en América Latina para precisar pautas, aunque fueren tentativas, respecto a su orientación en el futuro.

Dentro de la definición de un marco conceptual que necesariamente resulta incompleta, ya que se trata de una tarea colectiva de largo plazo, el Seminario consideró que valía la pena proponer ciertos lineamientos mínimos para encauzar la discusión y el trabajo posteriores y señaló que la existencia de sistemas políticos opuestos, como el capitalismo y el socialismo, plantea la cuestión crucial de la presencia de lo ideológico en la investigación científica.

Asimismo, los participantes seleccionaron opciones dentro del vasto universo de la comunicación, ante la imposibilidad de analizar con profundidad diversas metodologías recomendables para la resolución de problemas específicos de trabajo.

Además, el Seminario estudió la situación de la investigación de la comunicación en América Latina, para precisar sus avances, las experiencias logradas y las metodologías empleadas.

Participaron en este evento científico:

**POR ARGENTINA:**

Carlos Bustamante, Profesor de la Escuela Superior de Periodismo de la Universidad Nacional de La Plata.

Juan Alberto Verga, Profesor de la Escuela Superior de Periodismo de la Universidad Nacional de La Plata.

Eliseo Verón, Investigador, Jefe en el Instituto Torcuato Di Tella.

**POR BRASIL:**

Nelly de Camargo, Profesora Titular de Teoría de la Comunicación en la Escuela de Comunicación y Artes de la Universidad de Sao Paulo.

Gabriel Cohn, Profesor en el Departamento de Ciencias Sociales de la Facultad de Filosofía, Letras y Ciencias Humanas de Sao Paulo.

Nei Roberto Silva Oliveira, Investigador en el Centro Latinoamericano de Investigaciones en Ciencias Sociales (CENTRO).

**POR COLOMBIA:**

Jaime Gutiérrez Sánchez, Catedrático Auxiliar en la Universidad de Puerto Rico.

Vicente Alba Robayo, Director del Programa de Comunicación de Masas en el Instituto colombiano Agropecuario, ICA.

**POR ECUADOR:**

Esteban del Campo, Sociólogo, Funcionario de la Junta Nacional de Planificación y Coordinación Económica.

**POR MEXICO:**

Arturo Deustua Ramírez, Profesor en la Universidad Autónoma de Guadalajara.

Paulo Dias de Souza, Subdirector en el Instituto Latinoamericano de la Comunicación Educativa (ILCE).

**POR PARAGUAY:**

Juan Díaz Bordenave, Comunicador, Instituto Interamericano de Ciencias Agrícolas.

**POR PERU:**

José Rivero Herrera, Director de Capacitación, Sistema Nacional de Apoyo a la Movilización Social (SINAMOS).

Manuel Benavides González, Asesor en Teleducación en el Ministerio de Educación Pública del Ecuador.

Moisés Arroyo Huanira, Profesor de Comunicación, Opinión Pública e Investigación de la Comunicación en la Universidad del Pacífico de Lima.

**POR URUGUAY:**

Roque Faraone, Profesor de Historia de las Ideas, Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de la República de Montevideo.

**FUNCIONARIOS DE CIESPAL:**

Gonzalo Córdova G., Director General de CIESPAL.

Marco Ordóñez Andrade, Director del Departamento Técnico de CIESPAL.

Jorge Merino Utreras, Miembro del Departamento de Investigaciones de CIESPAL y Profesor Principal de la Escuela de Ciencias de la Información de Quito.

María del Carmen Rojas L., Secretaria.

# **CENTRO DE COMUNICACION ES PARA LA UNIVERSIDAD DEL VALLE**

El grupo de trabajo designado por la Organización de Estados Americanos —Programa Regional de Desarrollo— integrado por el doctor Gonzalo Córdova, Director General de CIESPAL; el señor Marco Ordóñez, Director del Departamento Técnico de CIESPAL y el señor Alfredo Pacheco Barrera, experto de CIMPEC—OEA, trabajó en la Universidad del Valle con la comisión encargada del proyecto de Centro de Comunicaciones y elaboró un documento con los objetivos para la formación de profesionales en comunicación en Cali, Colombia.

El informe presentado por la Comisión consta de ocho partes: 1.— Antecedentes; 2.— Objetivos; 3.— La Investigación; 4.— La Formación Profesional; 5.— Vinculación de la Universidad y la sociedad mediante la comunicación; 6.— Condiciones generales adecuadas; 7.— Producción del material; y, 8.— Recomendaciones.

La Comisión, como una de las principales recomendaciones, sugiere que la Organización de Estados Americanos preste cooperación económica para que los centros especializados, CIESPAL y CIMPEC—OEA, puedan seguir colaborando con el proyecto de la Universidad del Valle.

# **CREACION DEL INSTITUTO DE INVESTIGACION DE LA COMUNICACION COLECTIVA EN LIMA**

Un grupo de especialistas en comunicación, periodistas profesionales y docentes universitarios ex—becarios de CIESPAL, ha fundado en Lima el Instituto de Investigación de la Comunicación Colectiva (IC).

El IC tiene como propósitos difundir las nuevas técnicas de la Comunicación Colectiva, profundizar el aspecto de la investigación, destacando su importancia en este campo con el fin de encontrar fórmulas de contribución a un mayor entendimiento del proceso de la comunicación y su rol en el progreso y desarrollo del país.

Por tal motivo el IC está auspiciando la participación de sus especialistas en seminarios, conferencias, cursos, exposiciones y proyectos en el campo de esta especialidad.

La Directiva del Instituto de Investigación de la Comunicación Colectiva la conforman: Presidente, Moisés Arroyo Huanira; Vice—Presidente Javier Vela Jones; Director Académico, Manuel Olivari Escobar; Directora Administrativa, Ursula Bussio Anderson; Director de Organización, Carlos Parra Morzán y Director de Prensa y Relaciones Públicas, Genaro Luján.